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Apremian en foro a avanzar contra bullying 
TANIA SÁNCHEZ 

Los maestros de educación básica necesitan desarrollar herramientas que les permitan avanzar en el 
combate al bullying (violencia escolar) que predomina en planteles educativos –independientemente de 
nivel socioeconómico– y generen relaciones con y entre los menores basadas en el respeto, para que 
éstos ejerzan su derecho a la educación de buena calidad, que aprendan, que sean felices, y (así) se 
construyan las bases para una buena ciudadanía, señaló la rectora de la Universidad Pedagógica 
Nacional (UPN), Sylvia Beatriz Ortega Salazar. 

En la inauguración del segundo encuentro nacional Compartiendo experiencias educativas de paz, 
realizada ayer en las instalaciones de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, la 
académica explicó que los profesores de la ciudad de México señalan que su necesidad número uno 
es tener formación para atender la diversidad en las escuelas, por lo que apremió a buscar soluciones, 
teóricas y prácticas –incluyendo las experiencias de los docentes–, que puedan ser aplicables a los 
planteles escolares donde existe violencia. 

Ambiente de violencia 

Las escuelas se transforman en el espejo del peor México posible cuando los niños viven en este 
ambiente de violencia –siendo testigos, por medio del periódico o la televisión, de más de 70 mil 
asesinatos en el país por la guerra declarada al narcotráfico– más la violencia en su casa, dijo 
Salvador Martínez Della Rocca, secretario de Educación capitalino, durante su participación en el foro. 

Explicó que las cifras sobre rendimiento escolar poco reflejarán la calidad educativa si no se logra la 
construcción de ciudadanos. ¿Cómo vamos a combatir el crimen organizado? Con cultura, y para eso 
tenemos que dar clases a los maestros, pues, puso de ejemplo, hay muchos profesores que saben 
mucha matemática, pero no la saben enseñar. 

Ortega señaló que en la carrera magisterial existen muchos estímulos o cursos que han dejado 
de tener impacto en el aprendizaje de los alumnos –alrededor de mil 300– y, en el caso de la 
violencia, la casa de estudios que dirige abrió la especialización en Gestión de la convivencia 
en la escuela. Violencia, derechos humanos y cultura de paz, que tiene por objetivo ayudar a 
que los maestros involucren a los padres de familia en el combate a dicha práctica. 

El ombudsman capitalino, Luis González Placencia, abundó en la necesidad de construir nuevas 
relaciones que permitan transmitir a los menores el sentido de inclusión, donde exista el respeto entre 
unos y otros 
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Aboga González Plascencia por educación inclusiva 
 
Abigaíl Cruz / El Sol de México 
 
Luis González Plascencia, presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, 
aseveró que al hablar de educación inclusiva se habla de la posibilidad de generar condiciones para 
respetarnos los unos a los otros y para construir compromisos conjuntos, para tener condiciones de 
paz y para que toda la espiral de violencia que vivimos hoy, desafortunadamente también en las 
escuelas, encuentre un camino sólido para irse destruyendo.  
 
En la inauguración del Segundo Encuentro Nacional "Compartiendo Experiencias Educativas de Paz", 
el "ombudsman" (defensor de derechos humanos) capitalino habló también de la necesidad de 
construir nuevas relaciones que permitan transmitir el sentido de inclusión: "Porque lo que en el aula se 
recibe es mucho más que conocimiento, incluidas las carencias para la transmisión de ese mismo 
conocimiento." 
 
González Plascencia insistió en que la educación inclusiva refiere a la necesidad de incorporar 
elementos que permitan construir ciudadanía, de sentar las bases sobre la clara idea del compromiso 
en el aula: "Con lo que seguramente pondremos las bases para construir ciudadanas y ciudadanos que 
asuman también ese compromiso como parte de su tarea vital." 
 
No obstante, bajo una perspectiva de educación inclusiva, explicó: "Tendríamos que pensar en 
construir ciudadanos que hagan algo por los demás; ser ingeniero no para hacerme millonario, sin 
considerar los daños que pudieran causar mis proyectos; sino con un valor de lo público en beneficio 
de todas y todos." 
 
Explicó que la educación inclusiva posibilita, la generación de condiciones para respetarnos unos y 
otros y construir compromisos conjuntos, así como condiciones de paz y el derribo de la espiral de 
violencia que hoy se vive también en las escuelas. 
 
Por su lado, la rectora de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), Sylvia Ortega Salazar, 
anunció el arranque de la Especialización en Gestión de la Convivencia en la Escuela: Violencia, 
Derechos Humanos y Cultura de Paz, que tiene como objetivo que las y los profesionales en la 
impartición de educación básica desarrollen sus capacidades reflexivas para hacer frente a los 
problemas de convivencia en sus escuelas que les permitan avanzar en la construcción de 
relaciones educativas basadas en el respeto y la responsabilidad. 
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"Sin las maestras y los maestros del Distrito Federal no hay posibilidades de que las niñas y los 
niños ejerzan su derecho a una educación de buena calidad, lo cual quiere decir que aprendan, 
que sean felices y que construyan las bases para el ejercicio de una buena ciudadanía", 
subrayó. 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Segundo Encuentro Nacional Compartiendo Experiencias Educativas de Paz 

La Jornada: Los maestros de educación básica necesitan desarrollar herramientas que les permitan 
avanzar en el combate al bullying (violencia escolar) que predomina en planteles educativos –
independientemente de nivel socioeconómico– y generen relaciones con y entre los menores basadas 
en el respeto, para que éstos ejerzan su derecho a la educación de buena calidad, que aprendan, que 
sean felices, y (así) se construyan las bases para una buena ciudadanía, señaló la rectora de la UPN, 
Sylvia Beatriz Ortega Salazar. En la inauguración del Segundo Encuentro Nacional Compartiendo 
Experiencias Educativas de Paz, realizada ayer en las instalaciones de la Comisión de Derechos 
Humanos del Distrito Federal, la académica explicó que los profesores de la ciudad de México señalan 
que su necesidad número uno es tener formación para atender la diversidad en las escuelas, por lo 
que apremió a buscar soluciones, teóricas y prácticas –incluyendo las experiencias de los docentes–, 
que puedan ser aplicables a los planteles escolares donde existe violencia. (Pág. 45) 

* Se llevará a la asamblea de la ANUIES el tema del recorte de $150 millones al IPN 

La Jornada:  La Directora General del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, señaló que el tema del 
recorte de 156 millones al presupuesto de operación de actividades vitales de la Institución se llevará a 
la mesa de discusión en la próxima asamblea general de la ANUIES, que se realizará dentro de dos 
semanas. Asimismo, dijo que en los próximos días se reunirá con el equipo de transición de Enrique 
Peña Nieto y con la nueva legislatura, para abordar el tema del Presupuesto de Egresos de la 
Federación para el próximo año. (Pág. 50) 

* Alertan costos de no estudiar durante 1 año 

Excélsior: Un joven que pospone un año su ingreso a la universidad dejará de percibir 1.7 millones de 
pesos, pues esa decisión impactará su vida laboral durante 30 años. En esta situación están los 
jóvenes que esperan un año para volver a intentar  el ingreso a la UNAM, IPN, la UAM u otra 
universidad. “Si toman esta decisión de no hacer nada y esperarse hasta el año que viene es muy 
difícil, porque hay mucha competencia por un lugar en las instituciones públicas y eso afectará su vida 
laboral, porque sus ingresos serán más bajos que si no deja de estudiar”, explicó el Rector del campus 
virtual de la Universidad Tecnológica de México, Raúl Cicero Fernández. (PP y 21) 
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* México, sin política de Estado en Ciencia: IPN 
 
El Financiero: Yoloxóchitl Bustamante Diez, Directora General del IPN, lamentó que los esfuerzos que 
hacen instituciones educativas de educación superior como la que preside para mejorar la educación y el 
desarrollo de la ciencia y tecnología de México, no sean correspondidos con una efectiva política de Estado 
en la materia. Frente al Premio Nobel de Fisiología y Medicina 2005, J. Robin Warren, Bustamante exaltó 
la urgencia de atender con política y suficiencia económica las necesidades de este rubro.  
 
“Se decida o no crear una Secretaría de Educación Superior, Ciencia, Tecnología e Innovación en la 
próxima administración del Gobierno Federal, se tendrán que revisar y actualizar, con el concurso de la 
comunidad científica, los objetivos del Programa Especial de Ciencia, Tecnología e Innovación que forma 
parte del Programa Nacional de Desarrollo y, en consecuencia, atender con congruencia política y 
suficiencia económica, las necesidades que se detecten en tal ejercicio”, enfatizó. (Pág. 34) 

 
SEP 

 

* Avance en Educación: Córdova 

UnomásUno: El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, comentó los avances 
que en materia educativa se registraron en el sexenio del Presidente Felipe Calderón, al respecto, señaló 
que obtuvieron una “B”, o sea entre 8 y 9, ya que siempre existen nuevos retos por cumplir. Indicó que al 
iniciar el sexenio el promedio educativo era de 8.3 años de escolaridad y se cerrará en nueve años, en 
general, dijo, se avanza un punto cada 10 años. Mencionó que de las 46 metas que se propusieron se 
cumplieron satisfactoriamente 41 de ellas; entre las que quedan por atender se encuentra la digitalización 
en las escuelas, la educación indígena, completar la cobertura en educación media superior y ampliar la de 
superior.  
 
Entre los retos que tendrá que enfrentar la nueva administración será la ampliación del horario escolar, por 
lo que será necesario contratar más maestros en áreas como Educación Física y Educación Artística, 
además de que debe continuar creciendo la infraestructura. Consolidar la educación integral, la educación 
en salud, la impartición de clases de inglés, educación artística, habilidades lectoras, así como ampliar la 
enseñanza para personas con discapacidad, son las áreas en que se debe continuar trabajando. 
(UnomásUno PP y 9, El Sol de México PP y 5, Ovaciones Cintillo y 5, Excélsior 21, La Crónica 8, El 
Financiero 34, El Día 5) 
 
* “’B’ de burro”.- El Fer 
 
Excélsior: Dibuja a un niño con orejas de burro y uniforme de la SEP mostrando una hoja que dice: 
“Resultado educativo del sexenio B”, diciendo: “¡Mamá, pasé!” (Pág. 26) 
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* Revela caos cifra de comisionados.- Sonia del Valle 
 
Reforma: La campaña Fin al Abuso, que puso en marcha la organización Mexicanos Primero, evidenció el 
desorden que existe en el Sistema Educativo, y en particular en la SEP respecto a los comisionados 
sindicales. La Secretaría que encabeza José Ángel Córdova aseguró que “oficialmente” sólo hay 2 mil 923 
comisionados que realizan trabajo sindical por parte del SNTE y que, en el caso del Distrito Federal, sólo 
son 304. A su vez, Mexicanos Primero exhibió que, en las bases de datos de la nómina magisterial, hay 22 
mil 353 comisionados. Ayer, la SEP dijo que el análisis de Mexicanos Primero sobre el número de 
comisionados sindicales quizá está tomando en cuenta las licencias, pero la SEP no puede asegurar que 
esos maestros realizan trabajo sindical. 
 
 
“Oficialmente, es decir, la información reportada por las autoridades federativas, que son las responsables 
de la contratación del personal educativo a nivel básico en todo el país, tenemos reportados 12 mil 792 
comisionados totales a nivel nacional, de los cuales 2 mil 923 son comisionados a tareas sindicales. “Ésta 
es la información oficial que se publica en el portal de la SEP cada 3 o 4 meses”, expresó Bernardo Rojas, 
Titular de la Unidad de Planeación y Evaluación de Políticas Educativas de la SEP, en la conferencia que 
ofreció Córdova en el marco del Sexto Informe de Gobierno”. (Ocho Columnas, Metro 9) 
 
* Positivo, democratizar SNTE, afirma Córdova.- Nurit Martínez 
 
El Universal: José Ángel Córdova Villalobos, Secretario de Educación Pública, se pronunció por la 
aprobación de leyes que permitan la elección democrática de líderes de organizaciones como el SNTE, 
que actualmente encabeza Elba Esther Gordillo Morales. Explicó que en una democracia como la de 
México se requiere que ésta vaya evolucionando y perfeccionando el ejercicio de la función pública. “Estoy 
totalmente de acuerdo en que haya más leyes que faciliten la transparencia, la elección democrática cíe 
líderes y la separación de funciones; va a ayudar en mucho para que cada quien haga su trabajo”, enfatizó 
Córdova.  
 
En conferencia de prensa realizada en el salón Nishizawa, en la sede de la SEP, el Secretario respaldó de 
esa forma las iniciativas de reforma laboral y la Ley Federal de Contabilidad Gubernamental, a fin de 
avanzar en términos de transparencia, democratización y rendición de cuentas por parte de los sindicatos, 
además establecer acciones y evitar el desvío de dinero público a actividades electorales y a otro fines no 
autorizados. Anunció que en los próximos días la SEP actualizará el padrón de maestros con datos 
correspondientes al segundo trimestre del año. (Pág. 6) 
 
* Admiten existencia de 13 mil comisionados.- Lilian Hernández 
 
Excélsior: La iniciativa preferente que propone el Ejecutivo Federal de transparentar los recursos que 
ejercen las entidades es una propuesta sana que va a garantizar la transparencia de los maestros 
comisionados, aseguró el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos.  
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Al ofrecer un reporte de logros con motivo del VI Informe de Gobierno, el Funcionario apuntó que esta 
administración será recordada por su insistencia en la rendición de cuentas y que gracias a ello se 
consolidará la transparencia, especialmente si se aprueba la Ley Federal de Contabilidad Gubernamental 
que propuso el Mandatario Calderón Hinojosa. (Pág. 21) 
 
* Respalda Córdova rendición de cuentas de los sindicatos 
 
24 Horas: El Secretario de Educación, José Ángel Córdova Villalobos, externó su apoyo a las iniciativas de 
reforma a las leyes laborales y de contabilidad gubernamental que permitan democratizar la elección de los 
dirigentes sindicales, así como la transparencia y rendición de cuentas en estas agrupaciones. Afirmó que 
es sano que en el país haya acciones de transparencia, rendición de cuentas, elección democrática de 
dirigentes y la creación de instituciones como el IFAI que promuevan el “cuidado en el ejercicio de los 
recursos”. No sólo los sindicatos, sino también el gobierno “tiene que demostrar cuánto dinero recibe, en 
qué lo gasta, cuánto personal tiene”, puntualizó Córdova Villalobos.  
 
Tras el nombramiento del equipo de transición del presidente electo, que definió a Aurelio Nuño Mayer 
como coordinador del área de educación, Córdova Villalobos señaló que a más tardar la próxima semana 
dicho equipo acudirá a las instalaciones de la SEP para hablar de las cinco metas pendientes que deja la 
actual administración, de las 46 que se plantearon al inicio del sexenio. (24 Horas 12 y 13, Excélsior 21) 
 
* Intenso y productivo, el trabajo del SNTE.- Karina Avilés 
 
La Jornada: El Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, se pronunció por más leyes que faciliten 
la elección democrática de los líderes del SNTE, la transparencia en el ejercicio de sus recursos y la 
separación de funciones de la dependencia y la organización sindical, pues lo anterior es sano para el país. 
El Oficial Mayor, Guillermo Bernal, señaló que en breve la dependencia dará a conocer el número de 
comisionados, conforme se hace de manera trimestral y aseguró que no existe una variación significativa 
respecto del número de maestros en esa condición cuya cifra asciende a 12 mil 792 comisionados, de los 
cuales 2 mil 923 realizan tareas sindicales. (Pág. 48) 
 
* Premio Nacional de la Juventud 
 
UnomásUno: Catorce jóvenes y dos organizaciones recibieron en manos del Secretario de Educación 
Pública, en representación del Presidente Felipe Calderón, el Premio Nacional Juventud por su destacada 
labor en diversos ámbitos. En México tenemos jóvenes de mucho valor, dijo el Secretario Córdova, al 
indicar que la mitad de la población es menor de 25 años y en este gobierno  han sido prioridad; dijo que 
de entre la población entre 15 y 29 años sólo 2 por ciento es analfabeta, por lo que se sigue trabajando con 
responsabilidad para acelerar el crecimiento económico y reducir la pobreza.  
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Miguel Ángel Carreón, director del Instituto Mexicano de la Juventud señaló que “somos la generación de la 
oportunidad” e indicó que actualmente suman 36 millones de jóvenes a los que si se suman los niños, la 
cifra asciende a 50 millones. (UnomásUno 9, La Jornada 48-Fotografía) 
 
* Pájaros en el alambre 
 
Rumbo: Publica el tuit del Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, quien escribe: 
“Mi admiración y reconocimiento a los jóvenes que trabajan y luchan día a día por un México mejor. 
Ustedes son el verdadero México joven”. (Pág. 2) 
 
* Pepe Grillo 
 
La Crónica: Juventud distinguida. Ante los 14 jóvenes y dos organizaciones que obtuvieron el Premio 
Nacional de la Juventud 2012, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova afirmó que el 
México joven no es sólo un dato estadístico, sino una oportunidad para transformar a México. Con la 
representación personal del Presidente Felipe Calderón, el Titular de la SEP dijo que los galardonados se 
ocupan del cuidado del medio ambiente, el impulso a las culturas indígenas y el trabajo a favor de la 
inclusión y los derechos humanos”. (Pág. Tres Opinión) 
 
* Póker Político.- Matías Pascal 
 
UnomásUno: Ante los 14 jóvenes y dos organizaciones que recibieron el máximo galardón que otorga el 
Gobierno Federal a la juventud mexicana, el Titular de la política educativa, José Ángel Córdova Villalobos, 
comentó que los jóvenes son la respuesta a los retos que enfrenta el país, ya que con su ímpetu, 
compromisos, preocupación y carácter innovador son los actores fundamentales en la transformación de 
México, se preocupan y ocupan del cuidado del medio ambiente, impulsan las culturas indígenas, y 
trabajan a favor de la inclusión y los derechos humanos. Nuestro país necesita de la inteligencia, talento y 
energía de los jóvenes para realizar los cambios necesarios”. (Pág. 3) 
 
*Yo Campesino.- Miguel Ángel Rocha 
 
UnomásUno: Dice el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, que los jóvenes 
son la respuesta a muchos de los retos que enfrenta México para lograr su transformación económica. 
Coincidimos totalmente con el señor Secretario de Educación Pública, quien hizo en pocos meses lo que 
otros no pudieron en años, ganándose el respeto de propios y ajenos, incluso de la presidenta del SNTE. Y 
aunque al entregar el Premio Nacional de la Juventud 2012, Córdova Villalobos asegurara que México 
cuenta con la generación de jóvenes mejor preparada y emprendedora de su historia para apuntalar el 
desarrollo económico, social y reducir significativamente la pobreza, la verdad es que faltó tiempo para al 
menos hacer algo más por decenas de miles de muchachos que se quedan sin estudiar, sin esperanza de 
superación. 
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Tal vez por eso, el Titular de la SEP mostró una gran sensibilidad al problema que representa la falta de 
cupo en las instituciones públicas de educación superior. Córdova Villalobos recibió a pie firme el reclamo 
de los rechazados y escuchó a los Titulares de Instituciones como la Universidad Nacional, José Narro, y 
del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, en lo particular, y de Rafael López Castañares, Titular de la ANUIES en lo 
general. (Pág. 5) 
 
* Los Bazucazos de Ubaldo Díaz 
 
Hombresdelpoder: Dice el Secretario de Educación Pública, José ángel Córdova Villalobos que los 
jóvenes son la respuesta a muchos de los retos que enfrenta México para lograr su transformación 
económica. Al entregar el Premio Nacional de la Juventud 2012, el Secretario de Educación Pública, 
Córdova Villalobos aseguró que México cuenta con la generación de jóvenes mejor preparada y 
emprendedora de su historia para apuntalar el desarrollo económico, social y reducir significativamente la 
pobreza. (Portal Hombresdelpoder.com.mx) 
 
* Desplegado del Premio Nacional de la Juventud 2012 
 
La Crónica: Se publica el desplegado mediante el cual el Gobierno de la República otorga el 
reconocimiento a jóvenes mexicanos que tengan entre 12 y 29 años de edad que por su conducta, 
dedicación al trabajo o al estudio sean ejemplos estimulantes para crear y desarrollar motivos de 
superación personal o del progreso de la comunidad. (Contraportada) 
 
* Estira y Afloja.- J. Jesús Rangel M. 
 
Milenio: El Infonacot otorgó en este sexenio 7.3 millones de créditos a trabajadores, tres veces los 
canalizados en promedio en las cinco administraciones anteriores… Este jueves el Titular de la SEP, José 
Ángel Córdova, junto con Roberto Shapiro, presidente de Unete, celebrarán el 13 aniversario de la 
organización que coadyuva a impulsar la educación pública del país. (Pág. 30) 
 
* Los Malosos 
 
Impacto: En julio del año pasado le informamos, es este espacio, que María de Los Ángeles Fromow 
dejaba la Secretaría de Salud, con un gran reconocimiento del Dr. José Ángel Córdova Villalobos, para 
integrarse  a la IP al terminar su Master en Salud Pública, que se agregaba a su doctorado… (Pág. 3) 
 
* Fin al Abuso.- Claudio X. González 
 
Reforma: Nos llega el final de otra administración y aún no tenemos una respuesta contundente, clara y 
honesta a la sencilla pregunta de ¿cuántos maestros hay en México?  
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Ante esa falla cabe la indignación y el coraje, pero sobre todo la insistencia y la perseverancia. Por eso, las 
103 organizaciones reunidas en torno a la iniciativa de ¿Dónde está mi maestro?, exigimos que el futuro 
gobierno cumpla la tarea de publicar un padrón de maestros confiable a más tardar para el inicio del Ciclo 
Escolar 2013-2014.  
 
Para profundizar en el tema y avanzar más aprisa, hace unos días lanzamos una nueva iniciativa que está 
claramente relacionada a la del padrón magisterial. Se trata de un tema que nos lastima a todos: el robo 
colosal a la educación, a la Nación y a cada uno de nosotros que significan las comisiones sindicales… 
Como era de esperarse, la reacción de la SEP y del SNTE no se ha dejado esperar. La Secretaría 
cuestiona las cifras. Habla de alrededor de 12 mil comisionados (como si eso nos debería tranquilizar). 
Curioso, pues fueron ellos mismos quienes nos proveyeron de los registros cuyo análisis arroja el nombre, 
apellido y salario de los 22 mil 353 comisionados que nosotros reportamos. Me quedo con nuestra cifra. 
(Pág. 21) 
 
* ¡Fin al abuso!.- David Calderón 
 
El Financiero: Desde hace tres años un grupo creciente de organizaciones hemos exigido un padrón 
único completo y confiable de los maestros de educación básica a través de la iniciativa ¿Dónde está mi 
maestro? Más de siete mil ciudadanos se han sumado con sus firmas en apenas unos días… (Pág. 20-
Opinión) 
 
* El PAN aborda temas que olvidó por dos sexenios 
 
El Economista: El PAN aborda temas que olvidó por dos sexenios.- En la agenda legislativa del PAN, por 
primera vez sus bancadas en el Congreso de la Unión impulsarán temas de los cuales en los últimos 12 
años no se han presentado iniciativas de ley, por ejemplo, transparencia en el SNTE, rendición de cuentas 
en los gobiernos estatales, así como el asunto relacionado con las casas encuestadoras. (Pág. 48) 
 
* Política Cero.- Jairo Calixto Albarrán 

Milenio: Mientras tratamos de dilucidar quién es el más fansese de Peña Nieto, si Vicente Fox o Felipe 
Calderón que luchan por el puesto a fuerza de panegíricos, una duda existencial corroe las entrañas 
de la Patria: ¿cómo tratarán en el gobierno calderónico al Secretario de Marina, quien ha hecho público 
su deseo de que la próxima administración ataque al crimen organizado con más inteligencia que 
violencia, de traidor a la patria o de gentil crítico del sistema al estilo de los #YoSoy132?... Como 
quiera que sea, las palabras de Secretario resumen la idea general de los críticos a las estrategias de 
Jelipillo, por demás tan útiles y encantadoras como la Estafa de Luz… (Pág. 2) 
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* Trascendió… 

Milenio: Que el Secretario de Salud, Salomón Chertorivski, acordó con la directora de la Orquesta 
Alondra de la Parra organizar en breve una gala filarmónica femenil que tendrá como escenario la 
Estela de Luz en Chapultepec. El objetivo es llamar la atención sobre las actividades de promoción de 
la campaña contra el cáncer de mama. (Pág. 2) 

* Opciones para el futuro.- Carlos Ornelas 

Excélsior: Trato de analizar las opciones que tiene Enrique Peña Nieto vis à vis el poder de la 
camarilla que dirige al SNTE. Pienso que hay al menos tres vertientes para el análisis… El trofeo 
grande sería la jefatura de la SEP misma. Ya hasta candidatean a Luis Maldonado Venegas, vicario 
de la señora Gordillo en la Secretaría de Educación Pública de Puebla. Más en caso de no alcanzarla, 
tratarían de reconquistar la Subsecretaría de Educación Básica. (Pág. 26) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 

* Caravanas de la CNTE hacia Nueva Jerusalén 

Milenio: Para defender la educación laica y apoyar a los padres de familia que quieren clases en 
Nueva Jerusalén, en Michoacán, maestros de la CNTE partirán en caravanas rumbo a ese lugar. A su 
llegada los docentes realizarán mítines en Turicato, la cabecera municipal, y en las inmediaciones de 
la comunidad religiosa. Se espera que los contingentes salgan el próximo jueves de tres puntos 
principales: Morelia, La Huacana y Pátzcuaro, para posteriormente plantarse en un mitin en las 
inmediaciones de Nueva Jerusalén. (PP) 

* Primer lugar en la prueba Enlace 

La Jornada: Tuxtla Gutiérrez, Chiapas., 4 de septiembre. Chiapas ocupó el primer lugar en nivel 
primaria conforme a los resultados de la Prueba ENLACE Básica 2012, además de que ese triunfo se 
consolida al colocar a tres planteles entre los primeros diez del nivel de todo el país. (La Jornada 22, 
Excélsior 23) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 

* Calderón presentó una controversia constitucional 

Reforma: El Presidente Felipe Calderón presentó una controversia constitucional contra la Cámara de 
Diputados, por la orden que ésta le giró para publicar una reforma que adicionó 15 mil millones de 
pesos al Presupuesto de 2012 con el objetivo de combatir los estragos causados por la sequía y otros 
fenómenos climáticos. La controversia fue promovida el viernes pasado por la tarde ante la Suprema 
Corte de Justicia, y es similar, aunque no idéntica, a la presentada para combatir la orden de publicar 
la Ley General de Víctimas. (Pág. 2) 

* Existen dudas sobre el ataque federal a agentes de la CIA 
 
La Jornada: Aún hay varios elementos que no han sido aclarados por la Policía Federal –que 
encabeza Genaro García Luna– sobre el reciente ataque a un vehículo diplomático en Tres Marías, 
Morelos, como el hecho de que los agentes dispararon a mansalva cuando la camioneta blindada ya 
se había detenido y cuando ninguno de sus tripulantes hizo intento por responder a los disparos.  
 
Señalaron lo anterior fuentes navales, quienes destacaron que más allá de la tesis oficial de que los 
policías federales investigaban un secuestro cuando atacaron la camioneta en que viajaban dos 
agentes de la CIA y un capitán de la Armada de México –el pasado 31 de agosto–, otra inconsistencia 
que debe ser investigada por la PGR es por qué la Policía Federal no puso a disposición inmediata del 
Ministerio Público Federal los cinco vehículos en que viajaban los vestidos de civil autores de la 
agresión ni las armas que utilizaron contra la camioneta Toyota blindada en que los instructores de tiro 
de la CIA y el capitán de la Armada se dirigían al campo de entrenamiento que tiene la Secretaría de 
Marina en el Cerro de El Capulín. (Ocho Columnas) 
 
* Se heredarán conflictos: Poiré 
 
La Jornada: El Secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, aseveró que la próxima administración 
heredará sustancialmente conflictos de orden local, históricos o de concurrencia cíclica. De manera 
cíclica se presenta un incremento o disminución del número de los así llamados conflictos, que son el 
reflejo de la efervescencia social y política que se ha manifestado en distintos momentos; algunos de 
ellos son conflictos de un tracto histórico muy largo, que se van activando o reactivando, dijo. (Pág. 9) 
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MÉXICO CUENTA CON LA GENERACIÓN DE JÓVENES MÁS 
PREPARADA DE SU HISTORIA: CÓRDOVA VILLALOBOS 

 

En representación del Presidente Felipe Calderón, el Secretario Córdova entregó el Premio 
Nacional de la Juventud 2012. 

 

Hoy México cuenta con la generación de jóvenes más preparada de su historia, una generación 
innovadora y emprendedora que busca apuntalar el desarrollo económico y social del país, aseguró el 
Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, durante la Ceremonia de 
Entrega del Premio Nacional de la Juventud 2012. 

 

Ante los 14 jóvenes y las dos organizaciones que recibieron el máximo galardón que otorga el 
Gobierno Federal a la juventud mexicana, y con la representación presidencial, el responsable de la 
política educativa del país manifestó que este México joven no es sólo un dato estadístico, sino una 
responsabilidad y una oportunidad para acelerar el crecimiento de la economía y reducir 
significativamente la pobreza. 

 

En el Salón Hispanoamericano de la SEP, el Doctor Córdova afirmó que los jóvenes son la 
respuesta a muchos de los retos que enfrenta el país,  pues con su ímpetu, compromisos, 
preocupación y carácter innovador son actores fundamentales en la transformación de México. 

 

Acompañado de funcionarios y de padres de familia y amigos de los ganadores del Premio 
Nacional de la Juventud 2012, el titular de la SEP reconoció el trabajo desarrollado por los jóvenes, 
porque se preocupan y ocupan del cuidado del medio ambiente, impulsan las culturas indígenas, 
además de trabajar a favor de la inclusión y los derechos humanos. 

 

Nuestro país necesita de la inteligencia, talento y energía de los jóvenes para realizar los 
cambios que impulsa el Presidente Felipe Calderón, quien los ha definido como  una prioridad desde el 
inicio de su administración “de enorme potencial de crecimiento, de fortaleza y de prosperidad”, apuntó 
Córdova Villalobos. 
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Por su parte, el Director General del Instituto Mexicano de la Juventud (IMJUVE), Miguel Ángel 
Carreón Sánchez, destacó que ésta es la generación de la oportunidad, porque nunca en la historia 
nacional han existido tantos jóvenes,    más de 36 millones, que al añadirle a los potenciales jóvenes, 
los niños, superan 50 millones de personas dispuestas a hacer de México una gran nación. 

 

Es por ello, dijo, que hay razones fuertes para creer que el país puede ser mejor, ya que hay 
muchos retos para los jóvenes, y el llamado es que juntos sociedad, familias y gobiernos, trabajemos 
juntos para generar más historias de éxito. 

 

En su oportunidad, el galardonado en la Distinción de Ingenio Emprendedor, Categoría B, 
Daniel Esteban Gómez Íñiguez, señaló que la juventud, con sus valores, y educación trabajan para 
hacer frente al futuro prometedor que se avecina. 

 

Además propuso el reto de trabajar unidos para llevar a México, no por el camino que más 
convenga, sino por el que esta generación está creando, ya que la juventud no es una edad, sino un 
valor que hay que fomentar a diario. 

 

En el evento estuvieron presentes la Subsecretaria de Inclusión Laboral de la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social, Patricia Espinosa Torres; la Secretaria de la Juventud de Yucatán, Vidal 
Gómez Herrera; el Director General del Instituto Nacional de Lenguas Indígenas, Javier López 
Sánchez, y el Titular de la Unidad de Coordinación Ejecutiva de la SEP, Gonzalo Altamirano Dimas. 
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Alertan los costos de ser nini y no estudiar durante 1 año 

Académicos calculan pérdidas por “año sabático”; prolongar un año el ingreso a la universidad 
repercute por tres décadas, según expertos 
 
Lilian Hernández 
 
Un joven que pospone un año su ingreso a la universidad dejará de percibir 1.7 millones de pesos, 
pues esa decisión impactará su vida laboral durante 30 años. 

En esta situación están los jóvenes que esperan un año para volver a intentar el ingreso a la UNAM, al 
IPN, la UAM u otra universidad. 

De modo que ser nini durante un año para buscar una segunda oportunidad, genera una pérdida 
económica cercana a los dos millones de pesos para los próximos 30 años de la vida laboral. 

“Si toman la decisión de no hacer nada y esperarse hasta el año que viene es muy difícil, porque hay 
mucha competencia por un lugar en las instituciones públicas y eso afectará su vida laboral, porque 
sus ingresos serán más bajos que si no deja de estudiar”, explicó el rector del campus Virtual de la 
Universidad Tecnológica de México (Unitec), Raúl Cicero Fernández. 

A partir de una estimación elaborada por esa institución educativa, que toma como base la Encuesta 
Nacional de Ocupación y Empleo y estudios de mercado que proyectan el sueldo de los profesionistas 
en su vida laboral, a quien decide ser nini por un año le cuesta un millón 730 mil pesos en las tres 
próximas décadas. 

Esto porque dejará de obtener un ingreso que sí conseguirá quien termine su carrera un año antes que 
él. 

De acuerdo con esa proyección, el joven en edad de cursar una licenciatura o ingeniería que no logró 
quedarse en una universidad dejará de ganar en un año 96 mil 500 pesos si decide esperar. 

La proyección toma en cuenta condiciones económicas como la inflación y el aumento en el salario. 

El rector del campus virtual apuntó a Excélsior que el mercado laboral castiga a los ninis y es cruel 
con quienes perdieron un año. 

“Porque cuando alguien deja de hacer algo y va a buscar trabajo, el mercado laboral lo rechaza y 
premia incluso a alguien que esté estudiando”, comentó. 
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Estudiar sí deja frutos 

De hecho, enfatizó el académico,  es más fácil que a un joven lo contraten cuando está estudiando, 
que a otro que no estudia, porque el mercado laboral “premia a quienes avanzan y buscan crecer”. 

Sin embargo, uno de cada tres jóvenes que no logra ingresar a una institución de educación superior 
pública como la Universidad Nacional Autónoma de México o el Politécnico Nacional, decide esperar 
un año hasta lograr su objetivo. 

Estos chicos no se dan cuenta de  que ese “año sabático” le costará más de un millón 700 mil pesos. 

De acuerdo con una encuesta elaborada por la Subsecretaría de Educación Superior de la SEP, del 
total de jóvenes que están dispuestos a esperar e intentar el siguiente año su ingreso a una de esas 
instituciones públicas, 33 mil 278 son aspirantes de ciclos anteriores que no fueron aceptados en la 
universidad que deseaban. 

En tanto que dos de cada 10 aspirantes que este 2012 concursaron por un espacio en una universidad 
pública dijeron estar dispuestos a repetir el examen de admisión hasta lograrlo o cansarse de 
intentarlo. 

El rector del campus virtual de la Unitec dijo que lamentablemente los jóvenes que esperan no se dan 
cuenta de la pérdida económica que representa para ellos mismos, pero es una decisión personal y 
nadie puede forzarlos a ingresar a una institución. 

“Están dejando pasar el tiempo y se queda atrás su desarrollo, y por ello el futuro se tiene que ir 
creando hoy”, aseveró. 

En una analogía con los atletas, el también académico economista de esa universidad privada señaló 
que el riesgo de dejar pasar un año es que se pierde el ritmo de estudiar. 

“Son como los atletas, que si dejan de entrenar un año pierden el ritmo, no están al mismo nivel que 
antes y eso les afecta mucho”, indicó el experto en economía. 

Ante ello, recomendó a esos jóvenes que en vez de esperar, exploten todas las oportunidades, porque 
esa determinación es perder un año de vida productiva. 
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Bueno, el sexenio educativo; Córdova lo califica con 8 o 9 
KARINA AVILÉS 

Lograr mayor cobertura en el sector indígena, alcanzar escolaridad promedio de 9.7 años, digitalizar la 
enseñanza y acceso más amplio a nuevas tecnologías e Internet, entre los pendientes 

 
El secretario de Educación, José Ángel Córdova Villalobos, entregó los reconocimientos del Premio 

Nacional de la Juventud 2012 en ceremonia realizada en el Salón Hispanoamericano de la SEP 

En la nueva escala de calificaciones, el sexenio educativo de Felipe Calderón fue bueno, lo cual 
equivale a un 8 o 9, consideró el secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, al 
admitir que no se cumplirán todas las metas trazadas en el sector durante esta gestión. 

Vamos a terminar con el cumplimiento de 41 de 46 metas, reconoció al realizar un balance de los seis 
años de gobierno en este sector. Los fines que quedarán pendientes son, entre otros, la digitalización 
de la enseñanza, el acceso de un mayor número de niños a las tecnologías y a la Internet en escuelas 
de educación básica, más cobertura en el sector indígena y lograr una escolaridad promedio de 9.7 
años. 

Sobre el tema de la digitalización manifestó que no se cumplirá con esta meta, porque no siempre se 
tuvieron los recursos, y esto también pasó, particularmente, con Enciclomedia. Además, añadió, 
algunos estados avanzaron más que otros, lo cual ocasionó un desequilibrio. 
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Debido a que el programa de Aula Base Telemática es transexenal se pondrá a consideración del 
equipo de transición de Enrique Peña Nieto para definir los últimos detalles y publicar la licitación. 

Acompañado de sus colaboradores, aunque estuvo ausente el subsecretario de Educación Superior, 
Rodolfo Tuirán, argumentó que la finalidad de dar acceso a un mayor número de niños indígenas a la 
educación tampoco se realizará, porque se partió de un supuesto falso de que los niños recién nacidos 
y los tres años debían estar escolarizados. De tal manera que esa meta fue equivocada y después no 
se quiso modificar. 

Consideró que el gobierno de Peña Nieto tendrá que consolidar importantes aspectos y retos que se 
dejarán en el sector educativo. Entre ellos, aumentar la cobertura, pues en los próximos seis años se 
puede lograr un índice de 90 por ciento en el bachillerato y 50 por ciento en la educación superior; 
incrementar los recursos, pues tan sólo para cumplir con la obligatoriedad de la preparatoria se 
requerirá de aquí a 2022 un presupuesto de 350 mil millones de pesos; crear más universidades y 
bachilleratos y que las primeras no estén a expensas de las situaciones económicas, además de 
consolidar la digitalización y el aprendizaje del inglés. 

En su balance destacó una serie de logros, entre ellos la evaluación, el concurso de plazas docentes, 
las reformas de carrera magisterial, de educación básica, educación media superior y el incremento de 
cobertura en el nivel superior. 

El oficial mayor, Guillermo Bernal, informó que Hacienda le reservó a la SEP 13 mil millones de pesos, 
lo cual, consideró, es irrelevante, porque se han ido descongelando los recursos mediante el diálogo 
permanente con esa dependencia. Aclaró que no es un recorte, sino un ahorro que se hace al cierre de 
cada año, y ahora al final de esta administración. 

Más tarde, al entregar a 14 jóvenes y dos organizaciones el Premio Nacional de la Juventud 2012 dijo 
que hoy México cuenta con la generación de jóvenes más preparada de su historia. 
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“Intenso y productivo, el trabajo del SNTE 

KARINA AVILÉS 

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), José Ángel Córdova Villalobos, se pronunció 
por más leyes que faciliten la elección democrática de los líderes del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), la transparencia en el ejercicio de sus recursos y la separación 
de funciones de la dependencia y la organización sindical, pues lo anterior es sano para el país. 

Al referirse a la relación con el sindicato encabezado por Elba Esther Gordillo, expresó que con la 
diferencia de pensamientos o intereses que pueda haber han tenido un trabajo muy intenso, muy 
productivo. 

Señaló que la reciente iniciativa que envió el presidente Felipe Calderón al Congreso tiene el propósito 
de facilitar esta transparencia, lo cual abarca no sólo al SNTE, sino también a otros sindicatos como el 
petrolero o el de la Comisión Federal de Electricidad. 

En un país que está evolucionando hacia la democracia, para ir perfeccionando el ejercicio de la 
función pública y, sobre todo, para ir transparentando el ejercicio de los recursos estoy de acuerdo en 
que haya más leyes que faciliten esta transparencia, apuntó. 

El oficial mayor, Guillermo Bernal, señaló que en breve la dependencia dará a conocer el número de 
comisionados, conforme se hace de manera trimestral y aseguró que no existe una variación 
significativa respecto del número de maestros en esa condición, cuya cifra asciende a 12 mil 792 
comisionados, de los cuales 2 mil 923 realizan tareas sindicales. 
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Promoverán investigación la Unesco y el Colmex 
ALMA E. MUÑOZ 

La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) y El 
Colegio de México (Colmex) firmaron ayer un memorando de entendimiento académico para promover 
la investigación de temas de ciencias sociales, como los relativos a la juventud, la inclusión social y las 
transformaciones sociales del medio ambiental global. 

Pilar Álvarez Laso, subdirectora general de Ciencias Sociales y Humanas del organismo multilateral, 
destacó el compromiso de las naciones para cumplir con metas de desarrollo sustentable, con la 
participación de la comunidad académica, una vez que, se reconoce, no se lograrán las metas de 
desarrollo del milenio. 

Llegaremos a 2015 sin cumplir los objetivos del milenio 

La representante de la Unesco destacó que hubo avances en los ocho fines planteados (erradicar la 
pobreza extrema y el hambre, educación universal, igualdad entre los géneros, reducir la mortalidad de 
los niños, mejorar la salud materna, combatir el VIH-sida, sostenibilidad del medio ambiente y fomentar 
una asociación mundial); sin embargo, por voluntades políticas, convulsiones económicas, problemas 
internos en los países, conflictos o desastres, llegaremos a 2015 sin haber tenido lo que se deseaba 
para la humanidad. Ahora se buscará cumplir metas de desarrollo sustentable, pensando en una 
responsabilidad ética de cuáles son los problemas de gobernabilidad que recibirán las futuras 
generaciones. 

Respecto al memorando de entendimiento que ayer firmó junto con el presidente del Colmex, Javier 
Garciadiego, en instalaciones de ese centro educativo, indicó que servirá para recibir apoyos en las 
investigaciones que realizan, pero con un paso adicional, que permite a los alumnos, mediante un 
proceso de concurso abierto, acceder a trabajar en la Unesco como estudiantes o investigadores 
invitados en uno de sus programas (mínimo un año con posibilidad de seis meses más) y pueden ser 
temas de migración, de inclusión social o transformaciones sociales por el cambio meioambiental 
global. 
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Se llevará a la asamblea de la Anuies el tema del recorte de $150 
millones al IPN 

CÉSAR ARELLANO 

Pedirá 20% de incremento adicional a 11 mil 680 millones de pesos que obtuvo este año 

 
Alumnos de primer ingreso durante la inauguración del ciclo escolar 2012-2013, en el gimnasio Edel 

Ojeda, del Politécnico, en Zacatenco 

La directora general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante Díez, señaló que 
el tema del recorte de 156 millones al presupuesto de operación de actividades vitales de la institución 
se llevará a la mesa de discusión en la próxima asamblea general de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), que se realizará dentro de dos 
semanas. 

Asimismo, dijo que en los próximos días se reunirá con el equipo de transición de Enrique Peña Nieto y 
con la nueva legislatura, para abordar el tema del Presupuesto de Egresos de la Federación para el 
próximo año. 

Estamos esperando que nos indiquen quiénes integrarán el equipo financiero para comenzar a trabajar 
con ellos. Por conducto de la Anuies, también sostendremos reuniones con la Cámara de Diputados. 
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La Secretaría de Hacienda y Crédito Público nos avisó que harían lo que llaman una reserva por 156 
millones de pesos. Esto significa que en lo que resta del año no podremos usar ese dinero, lo cual se 
puede convertir en una auténtica reducción, explicó luego de inaugurar el ciclo escolar 2012-2013 ante 
alumnos de nuevo ingreso. 

De no recibir ese presupuesto, subrayó, tendríamos que reorganizar nuestra operación en los próximos 
meses para ir juntando el dinero necesario para cubrir todos nuestros compromisos, entre ellos el pago 
de 9 mil becas para estudiantes de nivel medio superior y 2.4 millones de pesos para 320 becas a 
estudiantes de posgrado. Esto equivale a no pagar algo de luz, de agua, servicios que no podemos 
dejar de cubrir. 

Insistió en que la próxima administración y la Cámara de Diputados deben aprobar presupuestos 
plurianuales, ya que “cada año estamos expuestos a que en cualquier momento cambie el presupuesto 
y todo lo que uno pudiera haber tenido o planeado se viene abajo. Hay que rehacer los planes en 
educación superior, pues los ciclos son largos, no de un año. 

Empieza un nuevo periodo del Congreso, va a iniciar una nueva administración pública, ojalá que 
reflexionen en la trascendencia que tiene para el país la educación, que apoyen presupuestos 
plurianuales, acompañados de una clarísima rendición de cuentas y toda la transparencia necesaria, 
porque no tenemos nada que ocultar en cómo usamos el dinero, siempre y cuando lo tengamos, 
porque si no sabemos ni con cuánto vamos a contar, no podemos planear. 

Para el Presupuesto de Egresos de la Federación, añadió, “el IPN pedirá 20 por ciento de incremento 
real adicional a los 11 mil 680 millones pesos que obtuvieron este año, porque hay que comprender la 
inflación y un presupuesto real, porque de 2009 a la fecha en educación media superior y superior 
hemos crecido en 9 mil estudiantes, lo que sería como una universidad particular, completa y grande, 
eso quiere decir que a pesar de todo seguimos haciendo esfuerzos por ahorrar de donde se pueda 
para seguir creciendo. 
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Aclara Peña que el equipo de transición no es el próximo gabinete 
presidencial 

ROSA ELVIRA VARGAS 

Integrantes del movimiento #YoSoy132 se manifestaron afuera del hotel sede del encuentro 

Los nombres anunciados ayer por Enrique Peña Nieto, en su condición de presidente electo, 
representan “’el equipo de transición (y) no puede entenderse y menos suponer”’ que desde ahora son 
designaciones para el gabinete; éstas ocurrirán a su debido tiempo y en su debido momento, 
puntualizó el político mexiquense. 

Al expresarse así frente a él se encontraban ubicados los 44 hombres y mujeres (los dos restantes, 
Luis Videgaray y Miguel Osorio Chong, permanecieron de pie, a su lado, durante la lectura del listado) 
designados para las tareas específicas de preparar el relevo en la administración pública, lo que 
ocurrirá el próximo primero de diciembre. 

Se trataba del mismo mensaje que Peña Nieto les había dirigido en privado a todos los convocados 
para la ocasión: su tarea culminará el 30 de noviembre. Será previamente al inicio del nuevo gobierno 
cuando, dijo, daré a conocer quiénes serán los responsables de las distintas áreas de la administración 
pública. 

A su vez, él dijo estar con el compromiso firme, entrega y decisión total para encabezar una 
presidencia que esté a la altura de cumplir con los retos y desafíos que México tiene. 

Y dijo más: En los próximos días seguiremos designando mujeres y hombres para cumplir distintas 
tareas hoy (ayer) no específicamente señaladas en esta presentación. 

Al hotel Hyatt (antes Nikko), sobre la avenida Campos Elíseos, antes del arribo del político del PRI 
llegó un puñado de integrantes del movimiento #YoSoy132, a quienes nunca se les vio intención de 
ingresar al edificio. Pese a ello, apresurados elementos de guardias presidenciales los aislaron con 
vallas metálicas. 

Al parecer, los nuevos encargados del Estado Mayor Presidencial enviados para procurar la seguridad 
del presidente electo no habían previsto una protesta, pues cuando los manifestantes ya estaban en el 
sitio y habían iniciado sus consignas y el despliegue de cartulinas contra Peña Nieto, apenas corrían 
hacia allá desde las instalaciones de Chivatito varias docenas de soldados. 
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Dentro del hotel, los periodistas convocados para el anuncio pasaron –como ocurre últimamente en 
todos los actos a los cuales convoca el equipo del político mexiquense– por dos arcos detectores de 
metales. 

Además, y también como es usual, el paso de los comunicadores hacia el frente del salón era 
impedido por los llamados postes ordenadores de filas. 

Antes de retirarse, Peña Nieto tuvo reuniones privadas. Al salir declaró que será hoy cuando se reúna 
con el presidente Felipe Calderón para acordar los términos de la transición. Asimismo, hoy acudirá a 
Toluca al primer informe del gobernador Eruviel Ávila Villegas. 

Finalmente, en entrevista, el vicecoordinador para el tema de seguridad y justicia, Jorge Carlos 
Ramírez Marín, precisó los alcances de la encomienda al equipo anunciado: hacer acopio de 
información sobre la actual, que es “’una administración mucho más extensa de lo que había sido 
antes”. Y se trata, abundó, de un equipo plural, incluso ideológicamente, en el cual de ninguna manera 
hay un pago de cuotas por compromisos de Enrique Peña Nieto. 
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Buscan poderosos imponer las reformas estructurales: Gilly 
EMIR OLIVARES ALONSO 

El gobierno de Calderón, seis años de promesas falsas y corrupción 

El académico universitario y colaborador de La Jornada Adolfo Gilly afirmó que la tragedia que vive 
México –traducida en miles de muertos, desaparecidos y desplazados que ha dejado la guerra contra 
el crimen organizado, así como el incremento en los precios de los alimentos, las fugas de capitales y 
la venta de empresas mexicanas al extranjero– no es un azar del destino, sino que tiene al menos dos 
propósitos. 

El primero, mantener a una de las industrias de exportación más rentables: el narcotráfico y las redes 
financieras que le sirven, encubren y se ven beneficiadas por esa práctica, y el segundo, sembrar 
miedo, indefensión y desorganización entre los ciudadanos para imponer las reformas estructurales, 
cuyo objeto es terminar de convertir en valor de cambio y mercancías nuestros trabajos, nuestra 
educación y salud, nuestras vidas y todas las vastas riquezas naturales de México. 

Al participar en el foro Diálogo académico y con la sociedad civil sobre el contrainforme, documento 
elaborado por el movimiento #YoSoy132, en el que se hace un balance crítico del sexenio de Felipe 
Calderón, el profesor emérito de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) aseguró que de la indignación moral contra esta tragedia 
nació, en la Universidad Iberoamericana, el colectivo universitario. 

Otra vez los estudiantes se aparecieron a desordenar lo que bien planchado estaba, y a informar lo 
que estaba desinformado. Bienvenidos; larga, desordenada y sorpresiva vida. 

Agregó que mientras decenas de organizaciones sociales enfrentan desde sus trincheras esta 
tragedia, la respuesta gubernamental es la frivolidad. 

Confió en que la lucha y permanencia de #YoSoy132 se extienda. Este movimiento sigue vivo en la 
pasión y rebeldía cotidiana del mundo estudiantil, contra el mundo frívolo y atroz que se desata del 
lado de los poderosos y avariciosos del mundo. 

Durante el encuentro, realizado en el auditorio Narciso Bassols de la Facultad de Economía de la 
UNAM, se discutieron los tres primeros ejes del contrainforme: democratización de medios de 
comunicación; educación, ciencia y cultura, y modelo neoliberal. Este miércoles continuará la discusión 
de los otros tres puntos: seguridad, vinculación con movimientos sociales y salud. 
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Al inicio del encuentro, Israel Solares, representante de la Facultad de Economía ante #YoSoy132, 
leyó un pronunciamiento en nombre del colectivo: Han pasado seis años desde que Felipe Calderón 
tomó posesión. Seis años de mentiras, promesas falsas, simulación, corrupción, complicidad y de un 
Estado de excepción que nos han impuesto. Seis años, como siempre, de riqueza obscena para unos 
pocos mientras que nosotros tenemos hambre, somos excluidos, desempleados, jóvenes sin 
oportunidades. Seis años en que hemos sido despojados de nuestra tierra y nuestros recursos 
naturales. 

En el foro también participaron Trinidad Ramírez, del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra, de 
San Salvador Atenco; un representante de la comunidad de Cherán, Michoacán, y Luis Hernández 
Navarro, coordinador de opinión de La Jornada. 

La primera indicó que a tres meses de que concluya, el gobierno de Calderón ha dejado 
desapariciones, presos y perseguidos políticos y muertos. Alertó que con Peña Nieto la situación no 
será diferente, por lo que celebró que muchos jóvenes comiencen a preocuparse por lo que pasa en 
México. 

En la mesa sobre el modelo neoliberal, Héctor de la Cueva, del Centro de Investigación Laboral y 
Asesoría Sindical, resaltó que el contrainforme de #YoSoy132 es un documento necesario no sólo para 
hacer un balance de la gestión calderonista, sino para confrontar al modelo neoliberal que México 
sigue desde hace casi 30 años. 

Agregó que está en juego una imposición no de un candidato presidencial, sino de la continuidad del 
sistema económico. Nos hablan de alternancia democrática, pero priístas y panistas no han variado 
este modelo que está destruyendo al país. 

Neoliberalismo a ultranza 

José Luis Calva, del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, resaltó cómo a partir de la 
instauración del neoliberalismo México se ha estancando en desarrollo a escalas nacional y global. 

Indicó que hace 30 años México tenía un PIB superior a China, pero hoy la realidad es otra, cuando los 
chinos son la segunda economía mundial y en cinco años llegarán al primer sitio. 

Esto tiene su origen en que los gobiernos mexicanos siguieron los lineamientos neoliberales a ultranza, 
con la apertura comercial, liberaron los mercados financieros y la inversión extranjera, impulsaron la 
privatización de empresas públicas. China, por su parte, se niega a liberalizar el sistema bancario, 
subordinó la inversión extranjera a una política fiscal y convirtió sus empresas públicas en las grandes 
impulsoras de la economía. 
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Durante el análisis de la iniciativa sobre democratización de medios, los especialistas señalaron que 
con el regreso del PRI a la Presidencia será complicado consolidar una reforma en la materia. El 
defensor de audiencias de MVS, Gerardo Albarrán, advirtió que el modelo de comunicación del viejo 
PRI funciona con la dádiva, la cooptación y la represión. 
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Anuncia CNTE mitin en Nueva Jerusalén 

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 
Corresponsal 

Morelia, Mich. La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) anunció que este 
jueves realizará una caravana a la Nueva Jerusalén para apoyar a los padres de familia que exigen 
educación para sus hijos en su comunidad y que no tengan que salir a pueblos vecinos ante la 
intolerancia del grupo fanático religioso. El vocero de la CNTE , Salvador Reyes Galván, precisó que 
saldrán contingentes de Morelia, La Huacana y Pátzcuaro, y celebrarán un mitin en la entrada de la 
también llamada Ermita, sin rebasar las rejas que instaló el grupo religioso. 
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Crece el número de niños migrantes solos: INM 
FABIOLA MARTÍNEZ 

También ha aumentado la repatriación desde Estados Unidos de menores mexicanos en el mismo 
caso 

La Secretaría de Gobernación (SG) alertó acerca del aumento de migrantes menores de edad no 
acompañados, procedentes de Centroamérica, muchos de ellos huyendo de la violencia familiar o 
pandilleril y, además, durante su tránsito rumbo a Estados Unidos pueden ser víctimas de extorsión y 
de rechazo. 

También se registra aumento de niños y jóvenes mexicanos en esta condición, repatriados de Estados 
Unidos. Todos ellos han viajado en condiciones de alto riesgo. 

El Instituto Nacional de Migración (INM) precisó que el número de menores extranjeros devueltos 
aumentó 49 por ciento; durante el periodo enero-julio del año pasado se reportaron 2 mil 238 casos, y 
en el mismo lapso de 2012 el indicador se ubicaba en 3 mil 459. 

De este grupo, la mayoría procede de Centroamérica; en el corte más reciente (enero-julio 2012), de 
los 3 mil 459 en mención, mil 392 son de nacionalidad guatemalteca, mil 207 hondureña y 789 
salvadoreña, que representa un aumento –respecto de igual periodo del año anterior– de 29, 64 y 81 
por ciento, respectivamente. 

En el caso específico de los menores extranjeros no acompañados devueltos (por México), el INM 
reporta un incremento de 51 por ciento; de igual forma, la mayor parte de los pequeños en esta 
condición proceden de los países centroamericanos. Resalta el caso de El Salvador y Honduras, con 
aumento de 79 y 65 por ciento, respectivamente, de pequeños que intentan llegar a Estados Unidos 
sin la compañía de algún familiar adulto. 

Durante la Mesa de Diálogo Interinstitucional sobre Niños, Niñas y Adolescentes no Acompañados y 
Mujeres Migrantes, el subsecretario de Población, Migración y Asuntos Religiosos de la SG, Gustavo 
Mohar, dijo que ante el aumento sin precedente, esta problemática llegó para quedarse por un buen 
tiempo en México. 

Los oficiales de atención a la infancia tratan de entender y orientar al menor, así como protegerlo si 
viene huyendo de la violencia doméstica o pandilleril; también tienen la responsabilidad de localizar a 
sus familiares, de manera que es un tema de extraordinaria complejidad, advirtió. 
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Ante el titular de la SG, Alejandro Poiré, y Margarita Zavala, presidenta del Sistema Nacional para el 
Desarrollo Integral de la Familia, el funcionario subrayó que la estadística preocupa, en especial 
porque los números van en aumento, sobre todo de menores procedentes de Centroamérica, y hay 
más niños mexicanos que están siendo repatriados desde Estados Unidos. 

Según el diagnóstico de Gobernación, el total de migrantes menores no acompañados mantiene una 
tendencia a la baja, si se considera que en 2008, pico en la estadística de los años recientes, fueron 
repatriados de Estados Unidos 18 mil 192 niños y jóvenes en esta condición, mientras que el gobierno 
mexicano hizo lo propio, en 2007, con 5 mil 177 menores centroamericanos. 

En lo general, el número de migrantes repatriados va a la baja, aunque el caso de los menores y de las 
mujeres representa un foco rojo, por el contexto de violencia en que los niños, jóvenes y mujeres 
tienen que salir de sus hogares. En el ámbito bilateral ello significa un contexto de negociación difícil 
con los gobiernos de origen. 
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Distinguen a Dudamel con la primera Presea Eduardo Mata 

ÁNGEL VARGAS 

Fue hallado el manuscrito original de su primera obra, informa el hermano mayor del autor 

El venezolano Gustavo Dudamel, actual titular de la Orquesta Filarmónica de Los Ángeles, fue 
distinguido ayer con la primera emisión de la Presea Eduardo Mata, instituida de forma conjunta por el 
Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA) y la Asociación Civil Instrumenta. 

El galardón, que consta de una escultura diseñada por el arquitecto Teodoro González de León, 
reconoce a jóvenes directores de orquesta que estén desarrollando una destacada trayectoria 
profesional y que en su desempeño reflejen sus méritos naturales, pero también la disciplina y el rigor, 
según consignó el CNCA en un comunicado. 

La fecha de entrega del premio, creado en el contexto de la celebración del 70 aniversario del natalicio 
del director de orquesta y compositor mexicano, está aún por definirse, señaló Ignacio Toscano, titular 
de Instrumenta. 

Estamos buscando qué fecha y en qué ocasión se entregará esta distinción a Gustavo Dudamel, 
precisó el promotor cultural durante la conferencia de prensa en la que este martes fue anunciado el 
programa del homenaje que el gobierno federal rinde a Eduardo Mata con motivo de esa efeméride, la 
cual se cumple este 5 de septiembre. 

Materiales en la Fonoteca Nacional 

Durante el acto, que tuvo lugar en el Palacio de Bellas Artes, Federico Mata, hermano mayor del 
desaparecido músico, anunció el reciente hallazgo de un manuscrito original de la primera obra 
compuesta por Eduardo. 

La pieza fue un encargo que la Secretaría de Educación Pública le hizo para conmemorar un 
aniversario de Manuel M. Ponce, explicó. El creador apenas tenía 16 años y era estudiante del 
Conservatorio Nacional, cuya orquesta hizo el estreno en el Palacio de Bellas Artes. 

Federico Mata aclaró que el manuscrito carece de la última hoja, si bien destacó que el compositor 
Mario Lavista, quien fue amigo y compañero de Eduardo Mata en el Taller de Composición de Carlos 
Chávez, se ofreció a completarlo. 
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Eduardo Mata: 70 aniversario de su natalicio, es el lema del homenaje, cuyas actividades, todas ellas a 
realizarse en septiembre y octubre, incluirán mesas redondas, conciertos, sesiones de escucha de su 
obra, un programa de televisión y los lanzamientos de un disco inédito y una aplicación para iPad. 

Entre otros puntos de la celebración, se informó que su hija Pilar y su hermano Federico Mata 
entregaron en custodia a la Fonoteca Nacional 2 mil 371 materiales relacionados con la obra del 
compositor y director de orquesta, de los cuales más de 80 por ciento corresponden a archivos 
sonoros. 

 
Eduardo Mata niño, en impresión fotográfica de Laura Cano 

De igual manera, el CNCA anunció que trabaja en la digitalización de diversos documentos 
relacionados con el músico, en específico se trata de manuscritos y fotografías. 

El festejo permitirá asimismo la integración de nueva cuenta y por única ocasión de Solistas de México, 
orquesta creada por el homenajeado, que ofrecerá un concierto el 22 de septiembre, en el 
Conservatorio Nacional, bajo la dirección de José Luis Castillo. 

Otros conciertos que forman parte del programa son los tres que la Orquesta Filarmónica de la Ciudad 
de México ofrecerá en memoria de Eduardo Mata, en los cuales interpretará sendas obras del director 
fallecido, así como el que realizará la Sinfónica Nacional el 21 de octubre, en el Palacio de Bellas 
Artes. 

A lo anterior se suma que la Orquesta Sinfónica Juvenil Carlos Chávez le dedicará la totalidad de su 
temporada que apenas comienza. 
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Las actividades se iniciarán este miércoles, fecha exacta del cumpleaños del músico, en la ciudad de 
Oaxaca, donde residió durante varios años, con una sesión de escucha de su obra, en la Fonoteca 
Eduardo Mata del Instituto de Artes Gráficas de Oaxaca (IAGO). 

Un día después, el jueves, a las 19 horas, en la Sala Manuel M. Ponce del Palacio de Bellas Artes, ex 
directores del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA), como Rafael Tovar y de Teresa y Gerardo 
Estrada, participarán en la mesa redonda Eduardo Mata y Bellas Artes. 

El viernes 7, a las 19 horas, en el Conservatorio Nacional de Música, el compositor Mario Lavista 
encabezará la mesa redonda Eduardo Mata y el Taller de Carlos Chávez. 

En tanto, a partir del 12 de septiembre la Fonoteca Nacional efectuará una serie de tres sesiones de 
escucha de la obra de Eduardo Mata, siendo coordinada la primera por el crítico Juan Arturo Brennan y 
las dos restantes, el 19 y el 25 de septiembre, de forma respectiva, por el especialista Theo 
Hernández. 

Por último, el 22 de octubre, como parte de la serie Lunes temáticos de Canal 22, será transmitido por 
esa televisora el programa especial Eduardo Mata 70 años. 

El disco compacto inédito, en tanto, el cual será distribuido por Quindecim, contiene una grabación de 
Mata al frente de Solistas de México en el Templo de Santo Domingo, en la capital oaxaqueña, en 
1993. 

En la reunión con los medios de comunicación estuvieron presentes los titulares del CNCA, el INBA y 
la Fonoteca Nacional, Consuelo Sáizar, Teresa Vicencio y Álvaro Hegewisch, de forma respectiva, 
además de los ya mencionados Ignacio Toscano y Federico Mata. 
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Suspenden labores en al menos mil 800 escuelas de educación 
básica de Nayarit 
MYRIAM NAVARRO 

Corresponsal 

Tepic, Nay., 4 de septiembre. Los maestros de la sección 20 del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE) suspendieron clases en al menos mil 800 escuelas de educación básica de 
Nayarit debido al conflicto entre el gobierno estatal y trabajadores administrativos por un adeudo 
salarial, lo que afecta al menos a 203 mil estudiantes. 

El dirigente de la sección 20 del SNTE, Roberto Ávila Arciniega, destacó que el paro se debe a que en 
ocho meses trabajadores administrativos de los Servicios de Educación Pública en el Estado de 
Nayarit (Sepen) no han recibido cerca de 11 millones de pesos por concepto de salarios, becas y 
compensaciones. 

Ávila Arciniega explicó que el adeudo creció durante la administración del ex gobernador priísta Ney 
González Sánchez. Recordó que el miércoles empleados de los Sepen se plantaron fuera de los 
edificios de la dependencia para reclamar el pago, y hoy maestros de la sección 20 del SNTE se 
solidarizaron con ellos. 

El lunes la dirección de los Sepen anunció en redes sociales que este martes habría clases. Ahí 
estarán los maestros. Estamos obligados a trabajar por la educación. 

A su vez, el gobernador Roberto Sandoval Castañeda advirtió que no cederá al terrorismo sindical de 
la sección 20, donde existe un grupo (la familia Montenegro, que durante años ha ocupado puestos 
sindicales) está acostumbrado a deshacer la educación. Los recursos, señaló, son para los maestros, 
no para la grilla. No podemos aumentarles el sueldo. 

Ávila Arciniega apuntó que dialogó con la directora de los Sepen, Leticia Pérez García, pero no hubo 
acuerdos, por lo que regresarán a clases mañana; sin embargo, no aclaró si retirarían el plantón fuera 
del edificio central de la dependencia. 
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La CUL se apodera de la Nicolaíta 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 

Corresponsal 

Morelia, Mich., 4 de septiembre. Integrantes de la Coordinadora de Universitarios en Lucha (CUL) 
tomaron la mañana de este martes todas las instalaciones de la Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo (UMSNH) en apoyo a los más de 2 mil rechazados de escuelas y facultades, la 
mayoría aspirantes a cursar carreras relacionadas con las ciencias de la salud. 

A las 6 horas, los inconformes se apoderaron de la ciudad universitaria, así como de escuelas y 
facultades que se encuentran fuera del recinto universitario, entre ellas las de Medicina, Odontología y 
Derecho. En respuesta, las autoridades universitarias ofrecieron 177 lugares para los solicitantes, 
quienes no aceptaron. 

El rector de la UMSNH, Salvador Jara Guerrero, aseguró que las autoridades han hecho un esfuerzo 
por atender a la mayor cantidad posible de jóvenes que desean cursar una carrera universitaria, pero 
no pueden cumplir las demandas de los inconformes, en virtud de que éstas superan nuestra 
capacidad de equipamiento, infraestructura, recursos humanos y económicos. 

Indicó que se han gestionado recursos ante instancias federales y estatales, pero el apoyo ha sido 
limitado. 
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Declaran huelga en más planteles de UACM; afecta a casi 10 mil 
alumnos 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

En Casa Libertad discuten hoy si se suman al paro 

En Cuautepec recuperan inmueble que había sido tomado 

 
Decenas de estudiantes del plantel Centro Histórico de la UACM mantienen tomado el inmueble, en 

demanda de diálogo con la rectora Esther Orozco, entre otras peticiones 

 
En el campus Casa Libertad se dio un conato de bronca entre estudiantes que no quieren el cierre del 

plantel y los que pretenden tomarlo. Autoridades arrancaron cadenas de la entrada principal 
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Sin que hasta el momento haya visos de diálogo para solucionar el conflicto en la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México (UACM), este martes 9 mil 900 estudiantes se quedaron sin clases, 
luego de que alumnos de los planteles San Lorenzo Tezonco y Centro Histórico comenzaron en la 
madrugada del martes una huelga. 

Lo anterior, ante lo que llamaron “desatención de la rectora Es-ther Orozco y 21 consejeros –de 55–, 
elegidos entre estudiantes y docentes para solucionar el problema de la imposición de un Consejo 
Universitario no electo en urnas e instalado de manera ilegal, al violar los artículos 37 y 42 del 
reglamento de dicho órgano”. 

Con el cierre de ambos planteles son ya tres los tomados por los estudiantes, quienes exigen respeto a 
la legalidad y a la institucionalidad, ante el desconocimiento del proceso electoral para la renovación 
del Consejo Universitario, máximo órgano de gobierno de la UACM, en el cual las votaciones arrojaron 
al menos 64 por ciento de sufragios en favor de las planillas críticas a la gestión de Esther Orozco. 

Estudiantes del plantel Casa Libertad discutirán este miércoles si se suman al paro. En el plantel 
Cuautepec, la comunidad decidió por poco margen sumarse a la huelga, por lo que un grupo de entre 
35 y 40 personas encadenó las puertas del plantel. Sin embargo, por la mañana, alumnos en contra 
del paro, y trabajadores ingresaron al campus por la puerta de servicio y el área del estacionamiento, 
además de que usaron herramienta para romper los candados del acceso principal, lo que generó 
tensión, insultos, empujones e incluso algunas patadas y golpes leves entre ambos grupos. 

Hasta el cierre de esta edición, personal de la UACM que se opone a la huelga se encontraba en el 
plantel, dijo Víctor campos Espejo, miembro de la Asamblea Universitaria, quien agregó que la 
asamblea convocó a una sesión extraordinaria a las 17 horas del martes, en la cual la petición fue el 
cierre del plantel. 

Mediante una carta, Paloma Saiz, Rosario Ibarra de Piedra, Édgar Sánchez, Héctor Díaz-Polanco y 
Paco Ignacio Taibo II exhortaron a la rectora de esa casa de estudios a no alargar más el conflicto, 
pues la demanda de los estudiantes de respetar el voto y restituir la legalidad ofrece la única salida 
posible a éste. Los firmantes destacaron en la misiva que la doctora Esther Orozco se autoasignó una 
mayoría de escaños que no consiguió en las urnas, al reconocer sólo a 25 consejeros electos que han 
sido críticos con su gestión, y no a los 33 que ganaron en las urnas, por lo que esta ilegalidad produce 
una suerte de estado de excepción que deja a la UACM en indefensión legal y jurídica, pues el CUE es 
el máximo órgano de gobierno y en este momento no existe CU instalado legal y legítimamente. 

Por su parte, alumnos en paro en el plantel San Lorenzo Tezonco realizaron una marcha hacia la 
colonia Lomas de San Lorenzo y el pueblo de Zapotitlán, para concluir con un bloqueo, que duró una  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/09/12 CAPITAL 44 

hora y media, en la avenida Tláhuac. Roberto López, estudiante de filosofía, dijo que la marcha tuvo 
como fin informar a la comunidad de su movimiento para restituir la legalidad en la UACM. 

Desacuerdos por hora y lugar 

A lo largo del martes, tanto autoridades como estudiantes mantuvieron posturas en favor de iniciar el 
diálogo; sin embargo, hubo desacuerdos acerca del lugar y la hora. 

El secretario general de la UACM, Jesús Fandiño Armas, y el abogado general, José de Jesús 
Izquierdo Ubaldo, acudieron ante los estudiantes que mantienen tomado el plantel Del Valle, sede de 
la rectoría general, para proponerles instalar una mesa de diálogo este miércoles a las 13 horas en ese 
lugar, pero éstos se negaron a recibir el documento, informó la casa de estudios. 

El comienzo del diálogo se complica debido a que los estudiantes deben consultar en asamblea las 
condiciones en que se debe iniciar, señaló Viridiana Alarcón, encargada de prensa y difusión de la 
Asamblea Estudiantil. 

Señaló que las autoridades llegaron de repente a uno de los planteles a plantear su propuesta, por lo 
que fue necesario convocar a una reunión urgente para discutir cómo responderán. 

Lo que estamos diciendo es que es necesario sentar las condiciones favorables para las dos partes y 
no nada más para ellos. 

Hasta el cierre de la edición los estudiantes que se mantienen en paro en el plantel Del Valle 
continuaban discutiendo en asamblea la respuesta que darán a las autoridades. 
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Entrampada la UACM 

HÉCTOR CRUZ LÓPEZ 
 

 

SIN ARREGLO. AMAGAN CON CERRAR OTROS PLANTELES DE LA UNIVERSIDAD DE LA CIUDAD DE MÉXICO 

Mientras la Rectoría y el Consejo Universitario de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM) insisten en que el diálogo es el único camino para resolver el conflicto en su institución, ayer 
en la madrugada la Asamblea Universitaria (AU) cerró los planteles del Centro Histórico y de  San 
Lorenzo Tezonco, con la amenaza que en las próximas horas hará lo mismo en otras instalaciones de 
esa universidad. 
 
Ante ello, el secretario general de la UACM, Jesús Fandiño de Armas convocó a la AU a instalar una 
mesa de diálogo a las 15:00 horas de ayer. Pero los asambleístas respondieron que hasta que no sea 
reconocido e instalado el “Consejo Legítimo” –dado que fueron expulsados 11 de sus integrantes del 
Consejo Universitario, instalado el 22 de agosto pasado—, aceptarán sentarse a negociar. 
 
Sin embargo, estudiantes que están en contra de los paros, manifestaron a Crónica que el cierre de 
dichos planteles, además de la Del Valle, que ayer cumplió ocho días, “es reflejo de la actitud 
temerosa, omisa y apática de la rectora, Esther Orozco, y del Consejo Universitario, quienes pretenden 
que nosotros resolvamos el conflicto”, comentaron. 
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Mientras tanto, ayer el problema de la UACM se agravo, cuando por la madrugada la AU tomó los 
planteles de San Lorenzo Tezonco y del Centro Histórico, cuya agrupación amenazó con hacer lo 
propio al plantel de Cuautepec, pues el de “Casa Libertad”, ubicado en la vieja Penitenciaría, los 
alumnos rechazaron la toma de esas instalaciones. 
 
Por su parte, Viridiana Alarcón, integrante de la AU, informó que esta acción se da ante lo que 
considera una falta de respeto y disposición de respuesta de la rectora Esther Orozco, quien mucha 
habla de establecer una mesa de diálogo, pero se niega a participar en ella. 
 
“Ayer (lunes) la esperábamos en el plantel del Centro Histórico y no llegó (la rectora). Pero luego 
querían que nosotros fuéramos al plantel Del Valle, donde el secretario general y el abogado de la 
UACM –José de Jesús Izquierdo—nos esperaban. Si están abiertos al diálogo ¿por qué no llegaron al 
Centro?”, señaló Alarcón. 
 
Contrario a eso, los estudiantes que están en contra de los paros, continuaron con el levantamiento de 
una consulta para establecer quienes están a favor o contra de las tomas de instalaciones. 
 
Se supo que los resultados mayoritarios fueron en contra de los cierres, pero la información fue 
desaparecida, “extrañamente”, por la Dirección de Comunicación Social de la UACM, que parece ya se 
sumó a la Asamblea Universitaria. 
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La élite y la raza 
 

Tiene razón el almirante Francisco Saynez: hay que hacer adecuaciones a la estrategia de lucha 
contra el narcotráfico, utilizando más equipos de élite que se dirijan a objetivos definidos y, con ello, 
reducir la violencia y la presencia armada en las calles. Y es lo que está haciendo, con éxito por cierto, 
la Marina Armada de México: así cayeron Arturo Beltrán Leyva y Tony Tormenta, así ha trabajado en 
Veracruz. Y esa línea de trabajo se debe fortalecer. 

Pero, ¿es lo mismo hablar de una estrategia de seguridad que de la lucha contra el narcotráfico?, ¿es 
lo mismo buscar detener o abatir a los grandes capos del crimen organizado, a los que colocan 
toneladas de drogas al otro lado de la frontera (o en nuestras calles) que a los chavos (o no tan 
chavos) pandilleros, que tienen como objetivo colocar unos gramos de coca o mariguana en una 
esquina, en una colonia, en una escuela y que, para financiarse, matan, roban, extorsionan, 
secuestran y que son los que más daño hacen a la ciudadanía? Contra los primeros, los grupos de 
élite son una exigencia, contra los segundos, no tienen sentido, porque los objetivos están 
difuminados. Una cosa es una estrategia para acabar con los capos, otra una estrategia de seguridad 
pública. La primera requiere golpes y objetivos certeros, la segunda, despliegue y presencia policial (o 
militar si es necesaria) que cubra territorios, que garantice la seguridad y la paz para la ciudadanía, 
para la gente, que evite que la droga llegue a sus hijos. Para eso se requieren fuerzas de seguridad de 
proximidad que estén con la gente y trabajen para ella. 

Es una mala política de comunicación presentar a cada jefe de pandilla detenido como un presunto jefe 
de plaza de un cártel u otro en algún municipio. También es un error presentar a esos personajes 
siempre detenidos por alguna corporación de seguridad federal. Dos de esos personajes fueron 
presentados en días pasados, uno apodado El Cochiloco y el otro El Diablo, el azote, el primero, de la 
gente en la Comarca Lagunera, y de Monterrey el otro. Pero no son capos ni líderes: son delincuentes, 
asesinos, extorsionadores y secuestradores que no pertenecen a la élite del crimen organizado, sino a 
la raza que los sigue, que es desechable y es la que más lastima a las sociedades. Su combate y sus 
detenciones deberían ser presentados en el ámbito local, en sus estados y escoltados por sus propios 
policías. A quienes estamos en cualquier otra ciudad del país, nos dice poco que hayan sido detenidos 
El Cochiloco o El Diablo, a las comunidades de la Comarca o de Monterrey, les dice mucho. A veces 
se trata de élites, en otras ocasiones de la gente, de la “raza”. 
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Ese tema se nos cuela en demasiados ámbitos. Uno de ellos es la educación y el debate entre el 
SNTE y la fundación Mexicanos Primero que encabeza Claudio González. ¿Alguien tiene dudas de 
que una de las grandes dificultades que encara nuestro país es tener un sistema educativo sólido, 
firme, que le dé a nuestros niños y jóvenes las armas necesarias para enfrentarse al futuro (y en 
muchos casos para que simplemente puedan tener un futuro)? El problema no es el diagnóstico sino la 
respuesta. No estoy de acuerdo con la que nos da Mexicanos Primero, que se refleja, por ejemplo, en 
el documental ¡De Panzazo!, que condujo mi apreciado Carlos Loret. Lo que allí se está proponiendo 
es, en última instancia, y en eso acierta el sindicato, avanzar en la privatización de la educación. ¿Por 
qué? Porque la salida pareciera ser que el Estado, en lugar de “despilfarrar” dinero en la escuela 
pública (vista desde esa óptica sólo como el sindicato) debe destinar ese dinero a la gente, para que lo 
“invierta” en la educación que quiera para sus hijos. Es lo que dice Ron Paul en el Partido 
Republicano. Así, han proliferado las escuelas privadas de todo tipo, desde las de excelencia hasta las 
peores. 

Desde el extremo contrario se ha alineado la CNTE. Cuando la Coordinadora dice que “movilizar es 
educar”, cuando de los tres últimos años sus integrantes han tenido uno de paros, movilizaciones, 
huelgas y bloqueos, cuando hacen de la violencia un asunto cotidiano, también están impulsando la 
privatización. ¿Qué padre quiere dejar a sus hijos con esos “maestros”?, ¿qué padre que debe trabajar 
y que se encuentra con que sus niños no pueden ir a la escuela porque sus maestros están en paro no 
intentará colocarlos en una escuela privada? Paradójicamente, en ello terminan confluyendo 
propuestas como Mexicanos Primero y la CNTE. Es verdad que tienen un enemigo común, pero en el 
camino los dos olvidan que el verdadero reto para el futuro de México no pasa por un sindicato, sino 
por contar con un sistema de educación pública (e insistimos en pública) que evite la elitización y la 
privatización de la educación y que por ende aminore la desigualdad, el mayor desafío social que 
tenemos en nuestro país, mayor que la pobreza en sí. Es, otra vez, una cuestión de élites o de razas 
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Opciones para el futuro 

Carlos Ornelas* 

Trato de analizar las opciones que tiene Enrique Peña Nieto vis à vis el poder de la camarilla que dirige 
al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. Pienso que hay al menos tres vertientes para 
el análisis 
 

Siempre desconfío de quienes, con seguridad asombrosa, se ponen a pronosticar lo que sucederá. 
Como lo hice en mi entrega del 29 de agosto, voy a especular acerca del futuro inmediato de la 
educación nacional. Mas no lo hago con una visión lineal, pienso en opciones alternativas, aunque no 
excluyentes entre sí. 

Trato de analizar las opciones que tiene Enrique Peña Nieto vis à vis el poder de la camarilla que dirige 
al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. Pienso que hay al menos tres vertientes para 
el análisis. 

La primera sería ignominiosa. Me parece que hay ciertas probabilidades de que Elba Esther Gordillo 
siga montada en la ola y convenza a Peña Nieto de que sólo haciendo una alianza con ella será 
posible sacar adelante a la educación del país. 

Ese grupo ya tiene listas sus propuestas, que trató de legitimar mediante el V Congreso Nacional de 
Educación y III Reunión de Padres y Maestros. Todavía no se hace público el documento, pero será, 
como en los últimos cuatro sexenios, una pieza retórica, con ideas de aquí y de allá, que servirá para 
hacer propaganda. No obstante, lo que cuenta para ese grupo son las tajadas que pueda obtener. El 
trofeo grande sería la jefatura de la SEP misma. Ya hasta candidatean a Luis Maldonado Venegas, 
vicario de la señora Gordillo en la Secretaría de Educación Pública de Puebla. Mas en caso de no 
alcanzarla, tratarían de reconquistar la Subsecretaría de Educación Básica. 

La segura opción, que denomino de equilibrio, sería que el gobierno siguiera negociando con esa 
camarilla, mas no como en los dos sexenios del PAN, sino imponiendo las condiciones a los acuerdos. 
El futuro Presidente podría utilizar los hilos del poder para poner en su lugar a ese grupo voraz. No 
sería necesario violar la ley; los poderes formales del Presidente dan para eso y mucho más. 

Eso no representaría una ruptura; sería un reacomodo donde se le dejarían a la camarilla de la señora 
Gordillo ciertas posiciones, pero subordinadas al poder del Presidente y del secretario de Educación 
Pública (los diez votos del Panal en la Cámara de Diputados serían la moneda de cambio). 
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Esta opción implicaría restablecer el orden institucional dentro de la SEP y forjar nuevas líneas de 
mando; al mismo tiempo que en forma gradual se descoloniza el gobierno de la educación básica en 
los estados. 

La tercera opción, la óptima o casi imposible, dependería de la voluntad política del mandatario, que 
decidiera dar un golpe contundente, asentar que el poder político del Estado está en la Presidencia y 
comenzar una reforma profunda de la educación nacional. Eso implicaría comenzar por un 
desmantelamiento del SNTE como sindicato corporativo, otorgar mayores espacios a los grupos civiles 
que pugnan por reformas en la educación, escuchar las voces de los maestros y los investigadores de 
la educación y hacer un plan a 30 años para refundar la educación nacional sobre bases democráticas 
y equitativas. 

Una reforma profunda implica desarrollar fundamentos filosóficos, cambiar la pedagogía dominante, 
desarrollar nuevos métodos de enseñanza y de aprendizaje, desplegar programas de compensación 
más eficaces (modificar a fondo la relación campo ciudad), demoler al centralismo burocrático vigente 
y otorgar mayores ámbitos de libertad a los gobiernos de los estados. Lo más importante, conquistar 
con propuestas sensatas y viables a los verdaderos maestros, extender en calidad y profundidad la 
formación inicial y la actualización docente. 

Si esto llegara a suceder, es probable que mejore la calidad de la educación y México prepare a 
millones de ciudadanos productivos y responsables que edifiquen un futuro más promisorio para la 
nación. 

La primera de las opciones significaría acabar de enterrar a la educación; el sistema educativo 
mexicano no da para más. La segunda parecería viable, pero no una solución de fondo, el 
neocorporativismo ha dado pruebas de supervivencia y adaptación a los cambios en el gobierno. Tal 
vez aceptaría pactos temporales, pero estaría al asecho para abordar de nuevo el poder en cualquier 
momento. 

La tercera parecería utópica (y acaso lo sea), pero es la única que tendría consecuencias verdaderas 
en el mediano plazo. Mi apuesta es por ese sistema educativo mexicano democrático y equitativo. 

        *Académico de la UAM 
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Pájaros en el Alambre 
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Pepe Grillo 
 

Juventud distinguida 
 
Ante los 14 jóvenes y dos organizaciones que obtuvieron el Premio Nacional de la Juventud 2012, el 
secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova afirmó que el México joven no es sólo un dato 
estadístico, sino una oportunidad para transformar a México. 
 
Con la representación personal del presidente Felipe Calderón, el titular de la SEP dijo que los 
galardonados se ocupan del cuidado del medio ambiente, el impulso a las culturas indígenas y el 
trabajo a favor de la inclusión y los derechos humanos. 
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FRASE DEL DÍA 
 
 
 

Seré el pirata del Senado 
 

Alonso Lujambio 
Senador del PAN 
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Respetar el voto, única salida a problemas en la UACM 

Los pasados 10, 13 y 14 de agosto se realizaron en la UACM elecciones para renovar el Consejo 
Universitario (CU), máxima autoridad de esa casa de estudios. 

El 21 de agosto, el Consejo Electoral desconoció la victoria de ocho consejeros y, sin ningún 
fundamento legal, asignó el triunfo a cuatro estudiantes afines a rectoría. De esta manera, la doctora 
Orozco se autoasignó una mayoría de escaños que no consiguió en las urnas, al reconocer sólo a 25 
consejeros electos que han sido críticos de su gestión, y no a los 33 que ganaron en las urnas. 

El 22 de agosto, esos 33 consejeros críticos no se presentaron a la sesión de instalación del Tercer 
CU, para no avalar el fraude. Ese día, se dio otro golpe severo a la vida institucional de la UACM al 
pretenderse la instalación del Tercer Consejo Universitario, sin pase de lista y sin contar con el quórum 
del sector académico. Esta ilegalidad produce una suerte de estado de excepción que deja a la UACM 
en la indefensión legal y jurídica, pues el CU es el máximo órgano de gobierno y en este momento no 
existe CU instalado legal y legítimamente. 

La actuación de la rectoría provocó una manifestación masiva el 28 de agosto que culminó con la toma 
por estudiantes del plantel Del Valle. Consideramos que su demanda de respetar el voto y restituir la 
legalidad ofrece la única salida posible al conflicto y exhortamos a la doctora Orozco a no alargarlo 
más. 

Paloma Sáiz, Rosario Ibarra de Piedra, Edgard Sánchez, Héctor Díaz-Polanco y Paco Ignacio Taibo II 
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Dinero 

Cada mexicano al nacer debe 48 mil pesos 

Equipazo peñista: no están todos los que serán 

Lujambio en el Senado 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 
 

e@Vox Populi 

Asunto: Lujambio en el Senado 

A Lujambio lo nombró senador Felipe Calderón por sus pistolas, ¿Cómo va a legislar esa persona si 
está todo el tiempo sedado por su enfermedad, cáncer, y como él dijo, ve doble y ni puede hablar, 
menos pensar, estudiar ni leer y todo lo que implica ser legislador? ¿Por qué lo permiten los demás 
senadores y los ciudadanos? No se vale. 

Judith Navarro/Distrito Federal 

 


